

# UNIVERSITÉ POPULAIRE DE PHILOSOPHIE

PROGRAMME 2023-2024

---

## *L'écologie : une nouvelle culture ?*

*Avec l'entrée de l'Humanité dans l'Anthropocène, nos relations à la nature, à la technologie, ainsi qu'entre nos communautés humaines, se posent en termes culturels et politiques inédits. Nous nous sentons embarqués dans une vaste métamorphose qu'il est sain de vouloir décrypter.*

*Malgré des apparences parfois décourageantes de notre **gestion planétaire** globale, émergent çà et là des **initiatives citoyennes**, encore mal connues, qui proposent et expérimentent localement des alternatives au consumérisme productiviste actuel. Les faire mieux connaître, proposer un cadre de réflexion et de débat citoyen est l'objectif de cet atelier.*

*Nous sommes conscients des **mutations culturelles** profondes qu'implique la prise en compte des contraintes écologiques, tant sur nos modes de vie concrets que sur nos représentations de la place de l'humanité dans la nature. Convaincus de la nécessité d'une **transition écologique** librement acceptée par les citoyens, l'atelier OASIS vise à réfléchir collectivement sur les changements qu'elle implique, tant conceptuels que comportementaux.*

*L'atelier a par le passé abordé divers aspects de cette problématique, comme la simplicité volontaire (ou sobriété heureuse), l'écologie politique, la décroissance, la consommation énergétique, la production alimentaire, l'écologie profonde, la réduction du temps de travail, le revenu d'existence, ... Ces facettes de la transition écologique ont à la fois une dimension sociétale et politique, mais aussi une dimension individuelle. Et il nous semble fondamental de lier les deux, c'est-à-dire de travailler sur la transformation personnelle de nos concepts et de nos actes, sans oublier de réfléchir aux alternatives d'organisation sociale.*

*Pour cette **saison 2023-2024**, les thèmes des conférences questionnent l'adéquation du modèle démocratique face aux enjeux environnementaux, les liens entre féminisme et écologie, des problématiques régionales spécifiques, le secteur de l'aviation si cher aux cœurs des Toulousains mais vue à travers le prisme de l'écologie et de la démocratie, la pollution planétaire du plastique, la question de l'adaptation au réchauffement climatique et la dimension spirituelle de l'écologie.*

---

*Ces conférences et débats sont animés par l'atelier **OASIS***

*(Osons Adopter la Simplicité Solidaire)*

*Quand : le **PREMIER MARDI** du mois, à 20h30*

*Où : à la maison de la philosophie, 29 rue de la digue à Toulouse*

*Pour rejoindre l'atelier OASIS :*

*Contact : [marie.lefevre-fonollosa@outlook.com](mailto:marie.lefevre-fonollosa@outlook.com)*

*Programme des débats ... = =>*

**PROGRAMME DU 2<sup>ème</sup> TRIMESTRE DE LA SAISON 2023-2024  
DES CONFERENCES-DEBAT DE L'ATELIER OASIS**

---

<b>Mardi 9 janvier 2024 : Vers le ZD (Zéro Déchets) ?</b>	<b>Lilas Sultan</b>
<p>Nous y sommes : le tri des déchets organiques devient obligatoire à compter du 1er janvier 2024, et cela que l'on réside en maison ou en appartement ! (obligation des collectivités de proposer des solutions de tri à la source). Cette obligation légale fait partie d'un tout encore plus ambitieux porté par des citoyen-nes responsables, qui ont créé le mouvement international «Zéro Déchets Zéro Gaspillage » ou « Zéro Waste ». Ce mouvement milite pour la réduction des déchets et des gaspillages de ressources qui y sont liés. Il s'oppose à la production d'objets à usage unique et plus globalement à la surconsommation.</p> <p>Zéro Waste Toulouse est une association locale indépendante, membre du réseau national animé par l'association Zéro Waste France, qui compte plus de 120 groupes locaux en France métropolitaine et dans les territoires d'Outre-mer ! Son but est d'informer sur les enjeux sociétaux, environnementaux et économiques de la question des déchets, pour aller ensemble vers une société plus saine et plus juste.</p>	
<b>Mardi 6 février 2024 : La puissance de la Publicité</b>	<b>Atelier animé par Odile Boutemy</b>
<p>Sommes nous assez protégés des procédés publicitaires destinés au conditionnement des personnes ? Il est pourtant largement prouvé que les nuisances qui résultent de ce que nous appelons la Pub sont néfastes pour l'environnement (gaspillage des ressources, pollution paysagère et le cadre de vie, déchets, bruit...) et pour la société (développement de la surconsommation, inégalités, obésité, violence...). Alors, après 30 ans de constat et de lutte, ou en sommes-nous ?</p> <p>Cet atelier se déroulera en 2 parties :</p> <ol style="list-style-type: none"><li>1- la réflexion de David Cormand (député au parlement européen), posée à travers le documentaire « En finir avec la Pub »</li><li>2- en laissant la parole à l'antenne toulousaine de l'association RAP (Résistance à l'Aggression Publicitaire) qui nous présentera ses objectifs, ses actions gagnantes et celles en cours.</li></ol>	
<b>Mardi 5 mars 2024 : Décryptage de la 28<sup>ème</sup> COP</b>	<b>Marie Lefèvre-Fonollosa</b>
<p>L'an dernier à la même époque, nous avons consacré un atelier OASIS aux enjeux et bilans de la COP 27 (Sharm-el-Sheikh, décembre 2022). Rappelons que la Conférence avait surtout confirmé un bilan de santé alarmant de la planète : niveaux records des 3 principaux gaz à effet de serre, augmentation du niveau des océans, températures records pour la 8<sup>ème</sup> année consécutive et aggravation des catastrophes climatiques réparties sur l'ensemble du globe.</p> <p>Nous revenons cette année sur le terrain de la politique écologique internationale en essayant de répondre à cette question : avec quelles clés peut-on décrypter la COP28 (Dubai 2023, décembre 2023) alors que la conférence est organisée par l'un des géants du pétrole dans une des périodes climatiques les plus cruciales pour l'objectif de limitation du réchauffement climatique à +1,5° en 2100 et le respect des accords de Paris ? Sera-t-il possible de garantir l'intégrité de la conférence devant la puissance des lobbys pétroliers ?</p>	